

EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Diario de información é intereses generales y locales

SUSCRIPCIÓN
Segovia, mes, 1 peseta.—Año 12.—
Fuera, trimestre, 3'50.

DIRECTOR: DON RUFINO CANO DE RUEDA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Isabel la Católica núm. 9

SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO.—MERCADOS.—PUBLICIDAD

Edición de la mañana

Unión y fuerza

Todos los pueblos españoles, atraviesan hoy por dolorosas crisis, verdaderos momentos de prueba á que nos condujo nuestro desorden económico social y la pésima administración del vasto imperio que hemos recibido de manos de nuestros abuelos.

Hambre en Andalucía; legiones de obreros que piden trabajo en la hermosa Jerez, para poder llevar á sus hijuelos un trozo de pan con que templar los rigores de la suerte; crisis algodoneras en Cataluña; conflictos obreros en Valencia, en Vinaroz y en la Corte cuya causa es el hambre y la falta de trabajo.... Los tintes del cuadro nacional, son tan negros, tan sombríos, tan tristes, que España más bien que cosa alguna, parece una gran casa en almoneda.

Segovia, por sus condiciones muere lentamente agobiada por fatal consunción. Muere sí, porque careciendo de vida propia, sin industria particular, ni grandes capitales que interrumpan su marasmo, tiene que encajarse dentro de los límites de su creciente miseria, para contemplar acongojada los negros días del porvenir.

El estado actual, es mil veces peor que el de los primeros años que han seguido á nuestro desastre colonial. Los pequeños intereses adquiridos en las que fueron posesiones españolas; las economías hechas á costa de infinitos sinsabores y trabajos en Cuba, Puerto-Rico y Filipinas, han tocado á su fin. Una á una, fueron saliendo del fondo de la hucha las últimas monedas de nuestra antigua riqueza y de nuestra valía. El repuesto tocó á su fin.

Hoy, los que vivimos la verdadera vida social; los que nos encontramos en círculos de amigos, sean estos empleados, comerciantes ó industriales, escuchamos las mismas quejas, oímos idénticos lamentos: es imposible. Las subsistencias aumentan su precio de una manera alarmante, los sueldos se escacionan, cuando no menguan; los comercios paralizan sus operaciones; las operaciones, las ventas se anulan, el trabajo escasea, y la criminalidad sube de punto.

La regeneración se impone. Unión y fuerza, son la doble causa que se precisa para que podamos alejarnos del precipicio sin caer en su fondo sin fin. A las iniciativas oficiales, es menester que nosotros mismos tratemos de unir las nuestras.

Solo de este modo identificados unos y otros, dispuestos los Gobiernos á proteger la riqueza, el adinerado á crearla sin miedo á las huelgas, y el obrero á poner su brazo al servicio del trabajo seguro de que las leyes protegerán su ancianidad, es como podremos llegar á convencernos de que la unión es la fuerza en empresas de todo género.

Impresión política

El Sr. Nakens ha dirigido una carta á sus correligionarios, rogándoles que desistan de celebrar con una velada en honor suyo el segundo aniversario de la Unión republicana.

En dicha carta dice el director de *El Motín*:

Yo no hablo así por modestia—cualidad que niego en todo hombre público—, sino por creer que no debemos los republicanos perder el tiempo en cosas pequeñas, y opinar á la vez que estamos abusando ya del *meeting*, de la velada, del banquete, del aplauso, del aniversario, de la fecha, de la ovación, hasta de la música! hasta de la admiración hacia los que han hecho algo ó se sospecha que han de hacerlo! De lo único que no abusamos, ni casi usamos es de la seriedad. Y no nos estorbaría una poquita.

Siempre hemos tenido al Sr. Nakens por una figura de primer orden en el partido republicano.

Lo que no creíamos nunca es que su sinceridad llegase hasta el punto que ha llegado.

Por lo demás, no nos queda que decir nada á lo que dice el ilustre periodista.

Creemos sin embargo que no pensarán como él Lerroux, Soriano y tantos otros oradores de mitin é himno de Riego.

En todo caso damos la razón á Don José Nakens.

Hay mucho mitin.

Del día

Un señor, á quien nadie conoce, y verdaderamente su tipo resulta exótico en el país, ha entregado á un general 25.000 pesetas para que las ingrese en el Tesoro como devolución de una cantidad mal adquirida.

Esto supongo yo que será una filtración, como ahora se dice.

Es un caso verdaderamente extraordinario (no la filtración, si no la vuelta al caudal público de esas pesetas filtradas.)

El tipo del hombre que entregó ó distrajo, que las dos cosas hizo, la suma, es digno de estudio.

Empieza en un... no se como decirlo para no ofender los sentimientos que ahora tiene, y termina en un ser confiado, que hace entrega de aquella suma á un caballero para que él la devuelva.

Esto es raro.

Lo que me choca también un poco es que ya no haya empezado la prensa á inquirir y á bombear al arrepentido, presentándole como un benemérito de la Patria.

Porque ya se sabe la máxima aquella, que es genuinamente española.

El que peca y reza, empata.

Y si el que ha devuelto la suma es español dirá ahora:

—Cuando cogí las pesetas nadie se

ocupó de mí, y ahora que las devuelvo, me pasa lo mismo.

—Este es un país perdido!

SAVIR.

EL AGUA Y LA FLOR

Abrásada del sol en el estío y falta de rocío, la flor hermosa que miraba al cielo su tallo con dolor inclina al suelo; pero si amiga mano diligente el cristal de la fuente sobre sus hojas y en su pie derrama de la vida á la flor vuelve la llama, y otra vez con orgullo se mece de las auras al arrullo. Yo soy la flor marchita: el agua serás tú que resucita.

Rafael M.^o Baralt.

Los ingertos epidérmicos

Relacionándolo con el reciente acto del misionero fray Diego de Manresa, que ofrece su carne para que realicen los necesarios ingertos epidérmicos que habían de curar á una niña en el hospital de Burgos, la prensa de Coruña relata un hecho análogo ocurrido recientemente en el Hospital Militar de la hermosa capital gallega.

A un soldado del regimiento de caballería de Galicia llamado Manuel Barrón Barreiro, á consecuencia de un flemón de carácter gangrenoso que padecía en el cuello y tórax, tuvieron los médicos que abrirle el pecho, arrancándole pedazos de carne putrefacta, desde la garganta hasta el estómago, dejando al descubierto toda una clavícula.

Lo cura sólo pudo realizarse mediante la aplicación de injertos de piel humana, que voluntaria y generosamente se dejaron arrancar dos enfermeros sanitarios del Hospital.

Llámanse estos dos héroes Domingo Rodríguez y Jesús Macsiras.

Sin el menor grito ni la más insignificante protesta, los valientes y generosos enfermeros se dejaron arrancar en diferentes secciones numerosos pedazos de piel de la cara interior de las piernas, que fueron aplicados al enfermo, lográndose cerrar la enorme herida.

La prodigiosa cura no llegó á conocerse fuera del Hospital, por la modestia del médico mayor don Francisco Magdalena y por la sencillez de los enfermeros, que se consideraban bastante pagados con la satisfacción de haber contribuido á salvar la vida de un compañero.

La prensa de Coruña pide unánimemente que les sea concedida la cruz de Beneficencia, como se hizo con fray Diego.

El soldado curó completamente.

RECORTES Y LECTURAS

Matrimonios

El *Daily Express*, dando esta noticia, la rotula: «Un mal social que está en decadencia». Parece ser que la manía de casarse en edad temprana, muy execrada por fisiólogos, sociólogos, médicos y sacerdotes, está decayendo entre todas las clases.

De 1.000 novios casados el año último, sólo 46, y de 1.000 novias, sólo 152, eran menores de edad. Para apreciar las significaciones de estas cifras es necesario explicar que menos matrimonios de menores de edad, en proporción con la población, se celebraron estos años que en cualquiera de los anteriores, cincuenta y cinco.

Exactamente un cuarto de siglo ha, la proporción de matrimonios de mu-

chachos jóvenes era del 77,3 por 1.000 (casi el doble de lo que es ahora), y la proporción de esposas menores de edad de 217 por 1.000. La decadencia, por otra parte, ha sido gradual, pero rápida. En 1895, la de maridos menores de edad es de 56 por 1.000, y la de esposas de 132.

Lo verdad es que, aparte de la tendencia antimatrimonial de la civilización moderna, parece cosa harto melancólica unirse á los diez y ocho años en lazo indisoluble, aunque sea con una joven rubia y espiritualista, si bien se aureola á estos matrimonios precoces de un cierto halo *of romance*, come dice el articulista.

Periódico Indio

Interesante periódico negro: los indígenas del Africa austral tienen un titulado *El Ojo de los Negros*. Este diario tiene como enseña: «Yo he nacido negro. Negro viviré y moriré. Ni la instrucción ni la riqueza cambiarán mi color. No deseo imponer á los blancos mi sociedad. Pero reclamo los derechos que me asegura mi calidad de súbdito inglés.»

¿Qué es más sano?

La salud en las ciudades; la insalubridad en las campillas. Curiosas cifras para los que hablan del retorno á la naturaleza del éxodo rural (Vanderelde, Tolstoi, etc.), de la neurastenia ciudadana y demás lugares comunes consagrados.

El doctor Guillermo Liefé acaba de publicar en una revista (*Sociale Kultur*) un estudio sobre la salud y las enfermedades en los campos; estudio lleno de interés. Demuestra, por medio de estadísticas, que las ciudades alemanas se han hecho, en menos de treinta años, más sanas que los campos; cita, entre otras, las cifras siguientes. El censo de 1867-71 da la mortalidad siguiente: en las ciudades, 30, 6 por 1.000; en los campos, 28,4; diferencia en más á favor de los campos, 2,2.

El censo de 1887-1891 da: para las ciudades, 25,8 por 1.000; para los campos, 24,8; en más á favor de los campos, 1,0.

Por último, el censo de 1897 da: para las ciudades, 22,1; para los campos, 22,6; en más á favor de las ciudades, 0,5.

Destinos de Artillería

El *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra, publica una extensa relación de destinos que afectan al cuerpo de Artillería, encontrándose comprendidos en ellas nuestros queridos amigos el Teniente Coronel Sr. Conde de Casa Canterac que pasa á prestar sus servicios en la Secretaría de la comandancia general de Artillería del 6.º Cuerpo de ejército.

Los comandantes, D. Patricio de Antonio y don Salvador Orduña y Odriozola que pasan á la Comandancia de Algeciras, y al tercer regimiento montado respectivamente; y los Capitanes don Luis García Lavaggi al noveno montado y don Tomás González al regimiento de Sitio.

A todos enviamos nuestra enhorabuena, si bien sentimos la ausencia de los que abandonan esta capital.

TRIBUNALES

AUDIENCIA PROVINCIAL
SEÑALAMIENTOS PARA EL DÍA 27.

A las diez de la mañana.—Vista en juicio por jurados de la causa instruida por el Juzgado de Rianza contra Jose Montes de Blás, acusado del delito de robo.

Teatro Miñón

Anoche, la compañía que actúa en el Teatro Miñón puso en escena la obra de Echegaray «A fuerza de arrastrarse.»

No he de hacer yo crítica de obra ya tan criticada.

Únicamente diré que es hermosa. Los caracteres admirablemente dibujados y sostenidos, la acción interesante, la frase inspirada, todo en fin, hace que esta farsa dramática, constituya uno de los más legítimos de los legítimos triunfos del gran maestro.

Hay quien cree inverosímil el personaje protagonista.

Por qué?

Porque concierda con un amigo un duelo falso?

En la vida real esto es muy frecuente.

No sólo entre un caballero que necesita *cartel* para medrar y un amigo adicto.

Cuántas veces, padrinos filántropos ponen á sus cándidos apadrinados en lances ridículos, cargando más ó menos el arma vengadora del ultraje.

No, esto no es inverosímil.

Lo que tiene la obra es mucha amargura, deja mala impresión. Plácido sube y no sufre ni premio ni castigo.

Todo es amargo. Plácido se ve á lo último frente á quien, como él, quiere subir á fuerza de arrastrarse.

Blanca, la figura noble de la obra, la que parece la más feliz, tiene una felicidad incompleta. Le falta el amor de Plácido.

Cada vez es más discutido Echegaray y no creo que sea porque su entendimiento aumente ni disminuya.

Es sencillamente porque los *nuevos intelectuales*, que no crearon nada, quieren distinguirse discutiendo.

Hasta el título ha sido ahora discutido.

Hay quien dice que la gramática condena el decir «A fuerza» y que dicta «En fuerza».

Pero no divaguemos que el espacio es corto y la hera avanzada.

El público ha juzgado ya y mis alabanzas á Echegaray no han de aumentar su gloria.

De la interpretación de la obra nada hay que decir.

Afortunadamente son elogios lo que merece.

Muy bien la señora Martín Gómez. Los aplausos que escuchó la primera noche, los renovó ayer.

El señor Bassó ganó mucho. Sea que empleó más fuego ó que trabajó con más cariño, anoche se hizo aplaudir en momentos que tuvo de verdadera inspiración.

La señorita Estrella muy bien en su difícil papel, sosteniendo toda la noche su carácter perfectamente.

El Sr. Aguado en el papel de «marqués» muy discreto y el Sr. Campos en «Claudio», admirable. Campos es actor que seguramente conquistará pronto un elevado puesto.

De todos los demás puede decirse al o repitiendo los elogios anteriores.

Todos trabajaron á conciencia distinguiéndose el señor Palacios en su papel de «Basilio».

DIEGO GUEDES.

Esta noche se estrena el drama de V. Sardon «La Tosca» arreglado y traducido por los señores don Felix González Llana y don José Francos Rodríguez.

Este drama ha sido uno de los éxitos mayores de la actual temporada teatral en Madrid.

Después, y desempeñado por la se...

SECCION DE ANUNCIOS

LA DELICIA

CONFITERIA, REPOSTERIA Y PASTELERIA

JUAN MANUEL FERNANDEZ

8, Plaza del Corpus, 8

En este nuevo y elegante establecimiento se sirven con esmero chocolates de las mejores fábricas á 50 céntimos con un vaso de leche, bizcochos y azucarillos.

Vermouth, con selz, á 20 céntimos copa; con gota de Bitter, á 25 céntimos.

Especialidad en jamón en dulce, lengua á la escarlata, pavo trufado, galantina de gallina, pollos rellenos y un sin número de fiambres.

Se preparan fuentes y ramilletes de todas clases.

Pasta surtida á 2'25kilo.

APIOLINA CHAPOTEAUT SALUD DE LAS SEÑORAS

(NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL)

Es el más enérgico de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las Señoras.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

Gran tienda de calzado

DE

Pedro de Benito

SEGOVIA

Inmenso surtido en calzado de todas clases para señora, caballero y niños, procedentes de las mejores fábricas y á precios económicos.

Única casa en calzado de campo y caza de diferentes modelos.

Bota charol de una pieza para militares.

Chanclos de goma marca "Boston."

Borcegues de Peñaranda y Peñafiel para la clase obrera, muy baratos.

Visítad esta casa y os convencereis.

Real del Carmen, 24,

SEGOVIA

EMULSIÓN FORCADA

ÚNICA PREMIADA en el Concurso del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Infinitamente más activa y reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao por ser la única Emulsión de este aceite obtenida por medio de un agente reconocido hoy como el alimento más poderoso, que con su gran virtud nutritiva aumenta prodigiosamente la eficacia y efectos del aceite, y lo modifica de modo que se toma con agrado y se asimila directamente y en totalidad sin ningún trabajo digestivo. Cura y fortifica con maravillosa rapidez á niños débiles ó desnutridos, tardíos en andar, desgastados, linfáticos, raquíuticos, escrofulosos, demacrados ó anémicos, á los debilitados, etc., etc.

VENTA

De todos los pinos albares que son próximamente unos 450 existentes en el pinar de la propiedad de doña Petronila Estébanez Calderón, en término de Navalmanzano.

En dicho pueblo habita el guarda Pedro Martín, quien enseñará los referidos pinos á la persona ó personas que deseen comprarles y para tratar con el Administrador D. Doroteo de Frutos, en la Casería de Aldeallana, jurisdicción de Fuentemilanos.

Se arrienda

Hermosa casa, con todas las comodidades que desee el más exigente; con hermoso corral, cuadra, luz eléctrica, persianas, con tres balcones y sol todo el día.

Darán razón en la calle de Santa Ana, núm. 3, Segovia.

Vacuna Suiza

DEL

Instituto de Lausaune.

SUEROANTIDIFTERICO ROUX

Suero antidiférico Marnurett del Instituto de Grenoble.

Depósito en Segovia:

Francisco M. Marcos-Droguería

Tos ferina

Se recomienda para curarla, por sus buenos efectos y evitar sus complicaciones el antitosférico *Velayos*.

Depósitos para la venta, Farmacias de D. Julio de la Torre, Juan Bravo, 47; de D. Miguel Llovet, Escuderos, 4, Segovia y en la de Santiuste de San Bautista (Segovia). Precio 5 pesetas frasco.

Ama de cría

Soltera, de 18 años de edad, leche de tres semanas, de inmejorables condiciones, se ofrece para criar en casa de los padres de la criatura.

Informarán en la Administración de este periódico.

PILÉPIL DE MIDY

CREMA EPILATORIA SIN IGUAÉ

El vello desaparece á los cinco minutos sin irritar ni producir rojeces ni granos.

A las seis ú ocho complicaciones

El vello no vuelve á salir.

El *Pilépil* no ataca á las mucosas, y puede emplearse sin ningún temor, pues no obra sobre la piel, sino sobre el pelo mismo, al que disuelve hasta el bulbo. El nombre del farmacéutico francés MIDY es una garantía de que se trata de un producto serio é inofensivo.

Único concesionario para España: Instituto de belleza, Alcalá, 29.

Liquidación

Se hace de todas las existencias de invierno, por fin de temporada, á precios baratísimos, en la gran zapatería

LA ESPAÑOLA

8, Isabel la Católica, 8

Inmenso surtido en calzados de todas clases desde los más elegantes á los más modestos, 25 por 100 más barato que todas las demás tiendas.

Se construyen en la casa toda clase de calzados á medida, se hacen composturas con perfección, y se fabrican clases especiales para pueblos.

Depósito general para la provincia de los acreditados chanclos marca "Boston."

Regalo al público

Billetes anunciadores del comercio: A toda persona que compre en este establecimiento, se le regalará un billete anunciador con dos números iguales á los de la lotería del sorteo de 10 de Julio, que en caso de salir premiado alguno con el número del premio mayor, se le regalarán diez valiosos obsequios de los comerciantes anunciados en los mismos.

A buscar la suerte

FABRICA Y ALMACEN DE CALZADO DE

FERNANDO ZUAZO (El Madrileño.)

SUCESOR DE ALBEROLA

8, Isabel la Católica, 8.-SEGOVIA

VINO Y JARABE DE DUSART

El *Lacto-Fosfato de cal* contenido en el *Vino y Jarabe de DUSART* es un reparador de los más enérgicos. Aflanza y endereza los huesos de los niños raquíuticos, evita el torcimiento de las piernas, devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios.

Las mujeres embarazadas que recurren al *Vino ó Jarabe de DUSART* soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El *Lacto-Fosfato de cal* dado á las nodrizas enriquece su leche, preserva y cura á los niños de la Diarrea verde y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la dentición se efectua sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

El Adelantado de Segovia

Publicidad en dos ediciones diarias

Se reciben esquelas de defunción y anuncios.

Hasta las nueve de la noche:

EN LA ADMINISTRACION

Isabel la Católica, número 9

Hasta las siete de la mañana.

EN LA IMPRENTA

Grabador Espinosa, número 1

El cantar de la chicharra

Que se quemán los lugares,
sus azules olivares,
sus dormidos encinares,
y sus viñas, y sus mieses, y sus huertos,
bajo el hábito encendido,
que desciende desprendido,
como plomo derretido,
de este sol abrasador de los desiertos.

Se han dormido las riberas,
y las gentes de las eras,
y las moscas volanderas,
y las aves de rapiña de los cerros:
se han dormido la pavada,
el cabrial y la vacada,
la doméstica yeguada,
los rebaños, los pastores y los perros.

En los rígidos pimpollos,
de alcornoques y topollos
se recogen con sus pollos
las parejas de aguiluchos montesinos,
y en los céspedes dormitan
y jadean y palpitan
se sotierran y crepitan
millados gusarapos mortecinos.

Fuego irradian los jarales,
los azules pizarrales,
y los blancos pedernales,
y los líquenes dorados de los canchos;
se platean los rastrosjos,
se requeman los matojos,
se retuerquen los abrojos,
y se azulan los aceros de los ganchos.

La extensión indefinida
de la tierra adormecida
pierde el tono de la vida
que a los senos se repliegan de la idea:
¡es el sueño de un desierto!
¡es la calma del desierto!
¡es un vivo mundo muerto!...
¡es la ardiente Extremadura que seatea!

Y la arruyan esta nota
monoritmica que brota
de mi pobre lira rota
que a la sombra suena sola de la parra
y el isócrono goteo
el unísono golpeo,
el perenne martilleo
del monótono cantar de la chicharra.

Yo los párpados entorno
viendo a medias en el horno
de las horas del bochorno
las mortales agonías del paisaje,
y me sueño con las frondas,
con los ríos de anchas ondas,
con las márgenes redondas
de los lagos circundados de follaje...

Vete lejos, tú, muchacha,
que eres hembra y vivaracha
y el bochorno me emborracha
me pervierte los sentidos perezosos...
Vete lejos, criatura,
que en tus labios hay frescura
y en mi frente calentura,
y en mi mente sueños árabes borrosos...

Mis sentidos palpitantes
solo piden anhelantes,
en las horas rutilantes
de estos grandes somnolentos mediodías,
sonsonetes de chicharra
sombra fresca de la parra,
agua fría de la jarra
sueños vagos y uniformes canturías...

¡Oh qué graves, qué grandiosas

las quietudes portentosas
de las horas silenciosas
se recuestan en las almas pensativas!
¡en las almas desgraciadas
que han vivido fatigadas
y se acercan resignadas
á un ocaso de amarillas perspectivas!

¡Qué modorra, qué modorra!
¡qué penumbra de mazmorra
los contornos cuasi borra
del premioso pensamiento que agoniza!...
¡Qué indolencia! ¡qué flojera!
¡qué pesada soñadora!
¡qué enervante borrachera
de pereza los sentidos narcotiza!

Vete y vuelve, muchachuela,
que me dejas una estela,
de frescura que consueta
cuando pasas, cuando pasas á mi lado.
¡Trae la jarra, trae la jarra!
¡que se calle la chicharra!
Que las hojas de la parra
mueva el hábito del céfiro encalmado...

¡Pero no, que el fuego es vial
y bajo esa derretida
lumbre roja desprendida
que este sol abrasador de los desiertos
vida incumben los lugares.
los azules olivares,
los dormidos encinares
y las viñas, y las mieses, y los huertos.

Y entre tanto, musa mía,
tú con bárbara armonía
canta con noche y día
los contrastes que me brinda la fortuna;
de mañana, brisa y parra,
por la tarde la chicharra
y á la noche la guitarra.
las mechachas, los cantares y la luna...

JOSÉ M. GABRIEL Y GALÁN.

La separación de Suecia y Noruega.

Asunto nada nuevo es el referente á la separación de Suecia y Noruega, unidas desde el 14 de Agosto de 1914, en virtud del tratado de Moss, que puso término á la guerra surgida entre los dos pueblos á consecuencia de oponer los noruegos, y especialmente su Storting, á respetar el pacto de Kiel. Decididos que es asunto nada nuevo y así es en efecto, pues realmente data de la fecha en que las dos naciones formaron un solo Estado.

Alentados por ese espíritu de independencia que por razón natural anida en todo el género humano, el ideal de los noruegos fué siempre gobernarse por sí mismos y construir un estado libre é independiente; pero su destino no lo ha querido así y cuando se vieron libres de los brazos de Dinamarca cayeron en los de Suecia, de los que aun no han podido desprenderse, á pesar de los esfuerzos realizados en el transcurso de varios lustros.

Cuando quedó Noruega separada de Dinamarca, á consecuencia de la guerra con Francia, la diplomacia europea preparó su unión con Suecia, quedando acordada aquella en el tratado de paz firmado en Kiel el 14 de Enero de 1814. Pero el Storting, reunido en Eidsvols, no solo se negó á ratificar el tratado, sino que además proclamó rey

de Noruega á Federico Cristián, hijo del rey de Dinamarca, votando al mismo tiempo la ley fundamental que aun rige. En vista de tal conducta, el príncipe Bernadotte invadió el territorio noruego, y después de haber obtenido diversas victorias propuso á Noruega la paz á condición de reconocer su constitución y de quedar solo unida á Suecia en la persona del rey. La proposición fué aceptada y Suecia y Noruega vienen desde entonces constituyendo un solo Estado.

Grandes han sido los esfuerzos realizados por monarcas de Suecia para lograr que entre suecos y noruegos reinara la más cordial armonía; pero como ni estos esfuerzos, ni las prosperidades que la unión proporcionaba á los dos países pudieron adormecer nunca las ansias de independencia de Noruega, frecuentemente la discordia ha amenazado encender una guerra civil que diera al traste con la paz que impera desde principios del siglo XIX.

Actualmente la unión de Suecia y Noruega atraviesa una de sus crisis más graves, y el motivo de ellas no es otro que el asunto de los consulados. Casi desde el tratado de Moss, Noruega viene pidiendo el establecimiento de consulados independientes de los de Suecia, petición que por haber sido rechazada tantas veces como se ha formulado ha servido y sirve á los partidarios de la independencia para propagar sus ideales.

En estos días la excitación de los noruegos es grande, habiéndose llegado en algunos mítines celebrados en Cristianía á dar vivas á la república y proclamar como presidente de ella á Naussen, el célebre geógrafo y explorador de las regiones polares, y una de las más grandes glorias de la Noruega contemporánea.

Por ser su actitud favorable al arreglo definitivo de las cuestiones referentes á la unión y opinar que si no se pueden conceder á Noruega todas las reivindicaciones que pide, debe procurarse el establecimiento de un sistema más independiente de cooperación de las dos naciones, el ministro presidido por el doc-Hagerup ha presentado al príncipe regente la dimisión.

Fundándose en la probada prudencia de Cristián II de Suecia, se abriga la esperanza de que el asunto quedará reducido á la concesión de determinadas reivindicaciones.

Antes de dar por terminadas estas líneas citemos algunas de las particularidades que hacen de Noruega un país europeo que no se parece á ningún otro y menos aún á los restantes de nuestro continente.

Una de las más gratas particularidades que hacen de Noruega es que en uno de sus distritos, en el de Hammerfest, donde la Sociedad Geográfica de París ha erigido la llamada Colum-

na Meridiana por marcar el límite de la línea del Meridiano, se goza de un sol permanente desde el 14 de Mayo al 28 de Julio, por ser dicho distrito la parte más septentrional del mundo. Por la misma razón, desde el 21 de Noviembre al 11 de Enero, el astro diurno niega sus benéficos rayos á tan apartadas regiones, no estando alumbradas durante ese tiempo por otra luz natural que la de la luna y la de las estrellas.

Otro espectáculo sorprendente que solo en Noruega puede presenciarse es el del sol de media noche. Durante el verano son infinitos los viajeros que acuden al cabo Norte para ser testigos del espectáculo de contemplar al astro rey iluminando con misteriosa y cálida luz los extraños y pétreos paisajes de la costa noruega monumentos que hayan sido testigos de hechos separados de nuestros tiempos por varias centurias; sin embargo, en las proximidades de Borgund, se eleva una iglesia católica cuya arquitectura recuerda la de las construcciones chinas, por sus múltiples tejadillos y forma y disposición de estos. Es un edificio del siglo XII, de pequeñas dimensiones, ennegrecido al exterior por la patina del tiempo y que á no ser por las cruces en que rematan sus tejados nadie sospecharía que está consagrado al culto de la religión del Crucificado.

D. A. MORAS.

OFICIAL GOBIERNO MILITAR

ORDEN DE LA PLAZA DEL DIA DE AYER

Servicio para hoy
Presidente de la Junta de subsistencias, Sr. Teniente Coronel del Regimiento de Sitio D. Octavio Moltó. Hospital y provisiones, un Capitán de la Zona. Vigilancia los cuerpos de la guarnición.

Gaota de Madrid del día 22

Ministerio de la Guerra.—Real decreto, fecha 22, concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada D. Alfredo Vara del Rey.

—Reales órdenes, fecha 18, sobre devolución de sumas abonadas para redención del servicio militar activo. *Hacienda.*—Otra, fecha 13, habilitando la Aduana de Farga de Molas para la exportación de alcoholes, aguardientes y liciores.

—Otra de igual fecha, desestimando una instancia suscrita por los señores Requena é Hijos, fabricantes de alcohol en Utiel, en solicitud de que se amplie la autorización de cesión de alcoholes concedida por Real orden de 9 de Noviembre último.

Instrucción.—Reales órdenes, fechas 16 y 20, relativas á nombramiento de catedráticos de los institutos de Gijón, Baeza, Jerez, Cáceres y San Isidro de Madrid.

Agricultura y Obras públicas.—Reales órdenes resolviendo expedientes de multas impuestas á varias Compañías de ferrocarriles.

—Otra, fecha 9, autorizando la instalación de un balneario en el puerto de Valencia.

—Otra, fecha 21, disponiendo se construyan por administración las explanaciones de dos trozos de carretera de Carmona á Villaverde del Río (Sevilla).

ESTACION METEOROLOGICA

Observaciones hechas en esta Estación meteorológica en el día de ayer

Barómetro reducido á 0°	677.78
Temperatura del aire	9.7
Id. máxima del sol del día anterior	23.5
Id. idem á la sombra	16.4
Id. mínima en la noche última	4.6
Id. id. á cielo descubierta	3.8
Dirección del viento	O.
Fuerza aproximada	Calma
Lluvia ó nieve caída en las 24 horas	0.
Estado del cielo	Cubierto

MERCADOS

Valladolid

Las entradas de granos verificadas en el día de hoy, han sido las siguientes:
En el Arco, 1000 fanegas de trigo que se cotiza á 56 1/2 reales fanega y 150 de centeno á 46 1/2.
En el Canal, 150 fanegas de trigo que se cotiza á 55 reales fanega.

Medina del Campo

Los precios que han regido en este mercado han sido los siguientes:
Trigo á 52 reales fanega.

Árvalo

Los precios que han regido en este mercado son los siguientes:
Se cotizó el trigo á 54 reales las 94 libras castellanas.
Centeno á 46.
Cebada, á 33.
Algarrobas, á 46.

AL REGALO

Se liquidan todas la existencias de objetos, escritorios y papelería, entre ellos (los siguientes):

Tinteros á 0'15 pesetas.
Estuches, papel y sobres á 0'25 id.
Lapiceros, plumas, cuadernos y demás artículos á cualquier precio.

Los juguetes á precios inverosímiles.

LOS CATALANES

2, Melitón Martín, 2

Imprenta de los Hijos de Santiuste

Folleton de EL ADELANTADO DE SEGOVIA (39)

Justicias del Rey D. Pedro

NOVELA HISTORICA

POR

Don Manuel Torrijos.

sido un traidor, hermano Fadrique; os habeis portado como un villano, y como villano quiere que termineis la vida. Ballesteros!

—Señor! señor!—exclamó el maestro de Santiago al oír la exclamación del rey.

—No es ya hora de súplicas; es hora nada más que de llevar á cabo los suplicios.

—Perdon, señor, perdón!

—Basta, don Fadrique; inútil es que os esforceis por abladme. Don Pedro de Castilla tiene un corazón de roca cuando llegan estas ocasiones, y ningún efecto hacen en el

las súplicas de los traidores. «Ballesteros! matad al maestro de Santiago!» (1).

Y los ballesteros de maza, Nuño Fernández de Roa, Juan Diente, Garci Diaz Albaracin, y Rodrigo Pérez de Castro, que á la primera indicación del rey habian aparecido en la cámara, alzaron sus terribles y pesadas mazas sobre la cabeza de don Fadrique.

El maestré de Santiago tuvo, no obstante, el tiempo suficiente para huir de la habitación del rey, y salió á uno de los patios del alcázar. Siguiéronle hasta allí los ballesteros con las mazas levantadas, y el maestro de Santiago, viéndose de aquel modo acometido trató de desenvainar su acero para defenderse; pero en medio de su azoramiento enredáronse los gabilanes en el cinturón, y no pudo lograr su intento. Corriendo de una á otra galería, pues no le quedaba otro recurso procuraba por todos los medios posibles evitar la muerte; pero llegó por último á uno de los patios que no tenía salida, y la pesada maza de Nuño Fernández de Roa le alcanzó

(1) Palabras textuales de la «Crónica».

por fin, dándole un terrible golpe en la cabeza que le dejó caer en tierra sin sentido.

Abalanzáronse entonces á él los otros tres ballesteros, y descargando sobre el infeliz maestro sus pesadas y terribles mazas, le dejaron por muerto en aquel sitio.

—Sangre! sangre!—exclamaba el monarca de Castilla corriendo furioso por los patios y galerías.—Sangre! y que ni uno solo individuo quede de la raza de los traidores.

Sancho Ruiz de Villegas, escudero mayor del maestro de Santiago, apareció en este instante por una de las galerías, y al oír las últimas palabras del rey, huyó despavorido por los patios y corredores, procurando sustraerse de la cólera del monarca justiciero.

Este se lanzó tras él siguiéndole por todas partes como un loco espada desenvainada, y Sancho Ruiz de Villegas se refugió en el camarín de las Padilla, creyendo que una vez el rey en aquel recinto, su cólera se apiacaría; pero el escudero mayor de don Fadrique se engañó; porque don Pedro de dro de Castilla penetró también en aquella estancia, decidido á no dejar con vida ni uno

solo de los individuos de la servidumbre del maestré.

Los ballesteros de maza, que seguían al rey por todas las habitaciones, se llegaron á él á la entrada del camarín de la Padilla, y le despojaron de la espada.

Don Pedro entonces sacó el puñal que llevaba á la cintura, y acercándose á Villegas quiso clavárselo en el pecho; pero Villegas habia tomado en sus brazos á la hija mayor del rey, doña Beatriz, y escudándose con ella buscaba en vano un medio de evitar la muerte.

El rey le obligó á que abandonase á la tierna infanta que le servía de escudo, arrojándose á él como una fiera, le sepultó el puñal en el costado derecho por tres veces.

Fernández de Tovar, uno de los caballeros de la servidumbre del rey y amigo íntimo de Villegas, acabó de asesinarle con su daga. Tan grande fué el terror que se apoderó de su ánimo en aquellas críticas circunstancias.

—Sangre! Sangre!—seguía gritando el rey dirigiendo sus espantados ojos en torno

duciendo dos caballerías cargadas de trozos de pino verde extraído de los pinares de Balsain.

Conferencias pedagógicas

La aventajada alumna de la Normal de maestras, señorita doña Matilde Cuevas, tuvo ayer á su cargo la disertación pedagógica acerca del tema: «Libertad, fatalismo y optimismo en la educación.»

La disertante hizo un sumario, pero muy discreto, estudio de la libertad y de los sistemas filosóficos que, partiendo de opuestos principios, tienden á destruir ó desnaturalizar el concepto psicológico y moral de la libertad, deduciendo de su discurso interesantes aplicaciones á la educación de la infancia.

La señorita Cuevas fué muy aplaudida al final de su conferencia.

Redenciones

El «Diario oficial» del ministerio de la Guerra publica una R. O. de conformidad con otra de Gobernación, por la cual se concede un mes de plazo para redimirse del servicio militar á los prófugos residentes en España á quienes alcanzan los beneficios del indulto de 22 de Enero último, y á los que se hallan en el extranjero se les conceden dos meses.

Ha llegado á esta capital el nuevo Chantre de la Santa iglesia Catedral señor don Mariano Martínez.

Saludamos afectuosamente á dicho señor, queriendo amigo nuestro y le deseamos todo género de prosperidades en su nuevo cargo.

Las muchas virtudes de dicho señor harán que Segovia vea con gusto su presencia en tan importante puesto.

En el día de hoy celebran su fiesta onomástica, la distinguida esposa, de nuestro buen amigo señor Escalzo doña Encarnación Galicia de Otero, la señora de García y la señora de Aguado.

Les deseamos mil felicidades.

Nombramiento

Por Real orden del Ministerio de la Guerra, ha sido aprobada la propuesta hecha por el Director de la Academia de Artillería, á favor de don Luis Romo Dorado, para el cargo de Música mayor de la banda de dicha Academia, debiendo ser alta en la revista próxima.

Sea muy enhorabuena.

Desde la cárcel de Riaza, ha sido conducido á la de esta capital, el preso, José Montes de Blas, que ha de comparecer en un juicio oral ante esta Audiencia.

En el paseo

La banda de música de la Academia de Artillería interpretará en el paseo del Salón esta tarde de cuatro y media á seis y media el siguiente programa:

Primera parte.

El Rey que rabió, paso doble.—Chapí, Indiana, marcha.—Sellenick, Tango, popular.—Delgado, Les Nomades, vals.—Guillerment.

Segunda parte

Marcha française.—Pugot, Alborada gallega.—Veiga, Los apuros en el mundo.—G. Sastre, Aragón y Navarra, jota.—Parrá.

Juzgado municipal

Se ha inscrito la defunción de Agueda San Andrés, de 11 años, en el Hospicio.

Para que baje el precio de la moneda extranjera no tiene el Gobierno que hacer más que seguir el camino que marcó el Sr. Oms, en cuya época logró más precio la moneda española.

Esto está en pagar al Banco cantidades á cuenta de lo que se le adeuda y obligarle á que venda los valores del Estado que tiene en cartera.

El señor Castellanos siguió este procedimiento, dictando una Real orden para pagar cierta cantidad, pero el gobierno del Sr. Villaverde suspendió esa Real orden y de este acto arranca la nueva subida de los francos.

Otro homenaje

A pesar de la resistencia de don José Nakans, los obreros republicanos siguen en su propósito de hacerle un homenaje con motivo del segundo aniversario de la unión republicana.

La corrida de mañana

Es indescriptible el entusiasmo que hay por la corrida que ha de verificarse mañana.

Desde luego ya no queda un solo billete en el despacho.

A pesar de las medidas tomadas por la comisión, no se ha evitado que los revendedores adquieran localidades.

Estos exigen ahora precios fabulosos á los billetes.

Por una barrera piden 15 duros.

La animación es extraordinaria y es tanta la expectación que hay, que me figuro que á pesar de los precios todas las localidades estarán ocupadas.

La «Gaceta»

La «Gaceta» de hoy publica una Real orden autorizando á los prófugos, incluidos en el último indulto para que puedan redimirse del servicio militar activo.

También publica la reorganización de la policía. Y por último, también se inserta una Real orden acerca del programa para ingreso en el cuerpo de médicos titulares.

Anuncio de huelga

Los obreros tejeros, en número de 600, han anunciado que el próximo lunes se declaran en huelga.

De Castellón

El Sr. Villaverde ha dirigido al Gobernador civil de Castellón un telegrama en el que se dice que del 5 al 7 de Abril próximo visitará el rey aquella provincia.

Por su parte, el Sr. González Besada también ha telegrafiado á dicha autoridad dando instrucciones.

En Castellón la alegría que ha producido la noticia es muy grande.

El Gobernador civil ha convocado á una junta de autoridades y personalidades con objeto de tomar acuerdos para festejar el monarca.

—El municipio de Castellón ha enagenado láminas que poseía por valor de 100.000 pesetas para dedicar esta suma á la construcción de escuelas.

Dicho Ayuntamiento espera que se le otorgará una subvención del 40 por 100 para las obras.

Catástrofe

Dicen desde Nueva York que en la línea subterránea han chocado dos trenes.

Han resultado 35 personas heridas, de ellas algunas de mucha gravedad.

Ultima hora.

Segunda conferencia Conferencias

La ha celebrado con el jefe del Gobierno el Sr. Marqués de Larios.

Supónese relacionada con la crisis agraria porque atraviesa la provincia de Málaga.

También han conferenciado con el

señor Villaverde, los ministros de Gobernación y Hacienda.

De viaje

En el expreso del Norte ha salido para Salamanca el Subsecretario de la Presidencia señor Maldonado.

El objeto del viaje es, asistir al homenaje que dicha población tributará el día de mañana, al insigne poeta Gabriel Galán.

En el Congreso

Esta tarde circuló en el Congreso el rumor de que los señores González Besada y García Alix deseaban abandonar el Gobierno.

Interrogado por los periodistas el ministro de Hacienda, respondió que eso no era sino un infundio más propalado por los enemigos.

Nadie, como ustedes comprenderán, añadió, quiere suicidarse, si no tiene perdida la razón.

La crisis obrera

El ministro de la Gobernación entiendo, que el conjurar la crisis obrera no es tarea única y exclusiva del Gobierno, sino que incumbe á todas las clases sociales cuya resolución definitiva compete principalmente al Poder legislativo.

Bastante hace el Gobierno, con enviar diariamente cantidades que ascienden á muchos miles de pesetas para proporcionar trabajo á la clase jornalera, pero esto no es sino un paliativo del momento, puesto que el origen del mal es más hondo y sus causas son variadas y complejas.

Al estudio de éstas debe encaminarse la acción de todos para procurar prevenir sus efectos en lugar de tener que acudir más tarde á remediarlos.

Invitación

La Real familia y el duque de Connaught almorzarán mañana con la Infanta Isabel.

Por la noche en el correo de Alicante marchará el Duque para llegar á dicha capital el domingo á las nueve de la mañana.

De gala

La Embajada inglesa viste de gala con motivo de honrarla con su presencia el duque de Connaught.

En honor al mismo celebra un gran banquete.

Visita

De Vigo comunican, que varios políticos fueron á Lurizan acompañando al exministro liberal señor Urzaiz con el fin de visitar al señor Montero Ríos.

Hablando de la política manifestó el señor Montero, que habrá que declarar y hacer en las Cortes una guerra sin cuartel al actual Gobierno.

También dijo que él no regresaría á Madrid hasta la apertura de Cortes.

Viaje del Rey

Telegrafían de Valencia que en el correo de hoy ha llegado á dicha capital el gentil hombre D. Diego de León.

Ha confirmado que el viaje de Su Majestad el Rey á aquella población se efectuará del 5 al 7 de Abril próximo, sin que se pueda asegurar si primeramente visitará la capital de Alicante y después Valencia ó viceversa, aunque se cree que desde la ciudad del Turia irá á Alicante.

Entrevista

La han efectuado el Gobernador de Valencia y el Capitán general para tratar del alojamiento del monarca, habiendo convenido en que será la Capitanía general, en las habitaciones que dan al parque.

La corrida de la prensa

Telegrafían de Sevilla, que el espada Fuentes no tomará parte en la corrida de la prensa á causa de encontrarse enfermo.

Dicho tofero se encuentra enfermo por prescripción facultativa.

La comisión organizadora en vista de la dificultad que de modo im-

previsto ha surgido telegrafió al Conde de Fuentetaja para ver si quiere ocupar el lugar de Fuentes.

Si no pudiera contar más que con tres espadas, la corrida sería de nueve toros con el fin de que cada uno matara tres.

Suceso sangriento

Se ha recibido en el Ministerio de la Gobernación, un telegrama del Gobernador de Cuenca dando cuenta de un terrible y doble crimen y del que ha sido el protagonista, un oficial de la Benemerita.

Origen

El primer teniente de la Guardia civil D. Félix de la Cueva, jefe de la línea de San Clemente, fué arrestado en Cuenca á causa de un escándalo que dió con una mujer en el punto de su residencia.

En el arresto conoció á Pilar Ortega, joven de singular hermosura é hija de la cocinera del cuartel.

Empezó á hacerla el amor y aunque la joven tenía relaciones con un corneta, la elección debió no parecerle dudosa, acabando por darle la preferencia al teniente.

Cumplido el arresto, salió el oficial para San Clemente, llevando en su poder 2200 pesetas, cuya cantidad le había sido entregada para pago de los guardias.

Ya antes había convencido á Pilar para que le acompañara y accedido que hubo, debieron pensar variar de itinerario dirigiéndose á Andalucía.

En Sevilla pasaron varios días de orgía que hubiera sin duda continuado, si las requisitorias dadas para averiguar su paradero no hubiesen hecho que un Jefe del Instituto citado se presentara en el domicilio de la pareja amorosa y procediera á su detención.

Bajo la custodia de otro oficial de la Guardia civil salió el Sr. Cueva para Cuenca.

Al llegar el tren á la estación de Santa Cruz de la Zarza pidió autorización para ir al retrete diciendo que volvía enseguida. Abandonando acto seguido el vagón y dirigiéndose rápidamente á un departamento de segunda en que viajaba Pilar, disparó contra ella el revólver de reglamento que conservaba, dejándola muerta en el acto y después volvió el arma contra sí dándose un tiro en la cabeza, yendo á caer cadáver sobre el de su amante.

Dícese que don Félix de la Cueva era casado, pero se ignora donde reside su mujer.

Del extranjero

De París comunican que según un telegrama de Amiens, recibido á las 4'55 de la tarde, ah fallecido el insigne novelista Julio Verne.

Su muerte ha sido muy sentida por el gran número de amigos que tenía el finado y por cuantas personas conocían las excelentes cualidades que le adornaban.

LA BOLSA

COTIZACION DEL DIA[24]

Interior.....	78'50
Amortizable al 5 por 100....	98'45
Acciones del Banco.....	452'00
Acciones de Tabacos.....	409'00
Paris á la vista.....	33'00
Londres á la vista.....	33'46

G. Cano.

EN 3.ª PLANA

El oantar de la chloharra por José M.ª Gabriel y Galán, La separación de Suecia y Noruega por D. D.ª Morias.

Por teléfono

Abono por media hora

Primera conferencia

Hablando con Besada

El Sr. González Besada ha dicho hoy que en algunos puntos de la provincia de Sevilla han empezado ya las obras donde se ha dado colocación á muchos trabajadores.

Con esto se busca una solución á la crisis obrera que en la región andaluza amenaza de modo tan alarmante.

Para conferenciar con el ministro y darle estas noticias ha llegado á Madrid el jefe del partido conservador en aquella provincia.

Hablando de política, el Sr. González Besada desmintió en absoluto lo dicho por un periódico de la mañana, referente á que el Gobierno pensase aplazar la apertura de Cortes.

El ministro de la Gobernación aseguró que no se había pensado en esto, y que el Gobierno cumplirá lo que ya tenía anunciado.

Comisiones

El ministro de Hacienda ha recibido la visita de varias comisiones. Una de ellas es de tratantes en cueros y pieles.

Pidieron al ministro que determinase por qué tarifa habían de contribuir para el aprovechamiento de los residuos de las pieles.

Otra de las comisiones recibidas fué una de industriales alcohólicas del campo de Valdepeñas.

El ministro dijo que no había acuerdo entre estos últimos.

Dijo el señor García Alix, refiriéndose al conflicto de la fábrica de tabacos, que la pretensión de las cigarrerías pidiendo un céntimo más por cada cajetilla elaborada, es una pretensión exageradísima, pues, de acceder á ella, aumentaría la mano de obra en un 33 por ciento.

Las cigarrerías

Hoy han vuelto al trabajo la mitad

de las cigarrerías declaradas en huelga. La otra mitad sigue en la misma actitud que ayer.

Una de las peticiones de las obreras ha sido atendida por la compañía. Se quejaban aquellas de que el tabaco para elaborar se les daba muy seco y en muy malas condiciones.

La compañía ha prometido atender esta reclamación.

Lo que no ha resuelto todavía es la pretensión de un céntimo más por cajetilla.

A Aranjuez

Como ya estaba anunciado, esta mañana, en tren especial salieron para Aranjuez, el Rey don Alfonso, el duque de Connaught y las personas invitadas cuyos nombres no doy por que ya los publica la prensa de la mañana.

De Aranjuez se han recibido noticias diciendo que los augustos viajeros llegaron sin novedad.

El regreso se efectuará muy temprano, á las cinco y cuarenta minutos, pues D. Alfonso quiera llevar al duque en automóvil al Pardo esta misma tarde.

Lo del descanso

El marqués de Pidal ha visitado hoy al Sr. González Besada para darle cuenta de los acuerdos que ha tomado el Consejo de Estado en su última reunión, referentes al descanso dominical.

Al museo

En el programa que hay señalado en Palacio para mañana, figura la visita que el duque de Connaught hará al museo de pinturas.

Parece que S. A. tiene gran interés en ver las obras de arte que allí se guardan.

Los cambios

Un conocido maurista ha dicho hoy que el problema de los cambios puede resolverse en cuanto el señor Villaverde lo desee.